
ТЕЛЕПРОГРАММА НА СЛЕДУЮЩУЮ НЕДЕЛЮ
САЛАТ С ФАСОЛЬЮ 
СКРАСИТ ВАШЕ
ПОСТНОЕ МЕНЮ

denresp.ru

27.04.2024

№ 47/20848

Общественно-политическая газета Карачаево-Черкесии

Издается  
с 4 июля  
1918 года Сб

Праздник служащих  
муниципалитетов

Со всего округа к нам  
приехали онкологи

Улица имени летчика 
Дмитрия Старикова

В филармонии чествовали 
работников культуры3 4 129

12

Мы приходим на помощь 
людям по зову сердца
В Карачаево-Черкесии отметили Национальный день донора

Наведем 
порядок  
в общем доме

Уже более 13 ты-
сяч человек при-

няли участие в ежемесячных суб-
ботниках, которые проводятся  
в Карачаево-Черкесии с начала го-
да для улучшения санитарно-эко-
логической обстановки и повыше-
ния экологической культуры. 
Участниками мероприятий  
по уборке и благоустройству тер-
риторий собрано почти 3 тыс. ку-
бометров мусора. А сегодня во 
всех населенных пунктах КЧР про-
ходит масштабный республикан-
ский субботник. 

Начали сев 
кукурузы  
на зерно

В Карачае-
во-Черкесии на-

чали сев кукурузы и подсолнечни-
ка на зерно. Кукуруза — основная 
зерновая культура, возделывае-
мая в нашей республике. На её до-
лю приходится свыше 22 % всех 
площадей под зерновыми и зерно-
бобовыми. В этом году площадь 
посевов: под кукурузу составит 
73,6 тыс. гектаров, что на 15,4 % 
больше, чем в 2023 году; под под-
солнечник — 11,7 тыс. гектаров, что 
на 8,5 % больше, чем в 2023 году.

Орден — 
многодетной 
матери

Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид 

Темрезов тепло поздравил 
мать-героиню Светлану Урусову, 
воспитавшую 10 детей — достой-
ных граждан России, с 80-летием. 
Светлана Алиевна не только посвя-
тила свою жизнь гордому призва-
нию материнства, но и принимала 
активное участие в общественной 
жизни республики. И Глава КЧР 
принял решение о награждении 
нашей замечательной землячки 
орденом «За заслуги перед Кара-
чаево-Черкесской Республикой».

БУДНИ СЕЛА

АКЦЕНТ

АКТУАЛЬНО

Студенты Северо-Кавказской государственной академии сдают кровь для раненых бойцов спецоперации

В России 20 апреля отмечается 
Национальный день донора. 
Каждый год в этот день в стране 
проходят различные акции, ме-
роприятия и кампании, направ-
ленные на привлечение больше-
го количества людей к донор-
ству. В частности, проводятся 
широкомасштабные акции  
по сбору крови.

Такой важный «минимум»

Республиканская станция пере-
ливания крови ежегодно отме-
чает День донора празднично и 

торжественно, приветствуя всех 
людей, кто неравнодушен к здо-
ровью другого человека, к здо-
ровью общества. Вот и в этот раз 
накануне Дня донора, 19 апреля, 
десятки добровольцев 
всех возрастов явились 
на станцию, чтобы по-
дарить свою кровь нуж-
дающимся в ней. 

Группа девушек после 
сдачи крови оживлённо 
переговаривается во дво-
ре. Это команда совет-
ников директоров по воспитанию 
образовательных учреждений ре-
спублики, которая пришла вместе 
с региональным координатором 
Навигаторов детства в КЧР Люд-
милой Борлаковой.

— Мы с командой советников 
пришли сегодня по зову сердца, 
потому что это минимум, что мы 
можем сделать для республики в 
такой важный день, — объяснила 

Людмила Рашидовна.
Зарема Абазова, совет-

ник директора индустри-
ально-технологического 
колледжа, хоть высту-
пила донором впервые, 
теперь уверена, что и 
впредь будет отдавать 
свою кровь тем, кто в ней 

так нуждается.
Фатима Гогушева, советник ди-

ректора лицея № 15 Черкесска, 
тоже впервые на сдаче крови.

— Мне пришлось преодолеть 
некоторый внутренний страх. Но 

я не ожидала, что сдача крови 
будет такой безболезненной и 
такой комфортной, — призна-
лась она.  — Я и раньше знала, 
насколько важна страдающим 
людям наша кровь. Теперь я по-
нимаю, что с пути донорства не 
собираюсь сходить. 

Милана Байчорова, советник ди-
ректора гимназии № 5 Черкесска, 
наоборот, не новичок в этом деле. 
Уже несколько раз она сдавала 
свою кровь и не собирается бро-
сать это богоугодное дело. 

— Тем более что персонал стан-
ции очень дружелюбный 
и благодарный, как будто 
я лично каждому отдаю 
свою кровь, — улыбается 
девушка.

НАРОДНЫЙ ТЕАТР
«ИНЖИЧ» БЛЕСНУЛ
НА ФЕСТИВАЛЕ
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Панорама

На пульсе

В МИРЕ
•

Президент Польши Анджей Дуда 
заявил о готовности разместить 
на польской территории ядерное 
оружие США.

•
Швейцария разблокировала свя-

занные с Россией активы на 290 
млн франков из-за снятия санкций 
Евросоюза с ряда лиц.

•
Правительство Таиланда согла-

совало 60-дневный безвизовый 
режим для российских граждан. 
Он вступает в силу с 1 мая. 

•
Несмотря на призывы бойко-

тировать Фестиваль российской 
культуры в Японии, его открытие 
в зале «Киои» состоялось при 
полном зале.

В СТРАНЕ
•

Президент России Владимир 
Путин поручил правительству 
разработать дополнительные 
меры поддержки отечественных 
сельхозпроизводителей.

•
Росгидромет по точности прогно-

зов входит в пятерку лучших ме-
теорологических служб в мире. Об 
этом сообщил председатель Прави-
тельства РФ Михаил Мишустин на 
заседании коллегии службы.

•
Правительственная комиссия по 

законопроектной деятельности 

поддержала разработанный Мин-
фином законопроект о продлении 
программы семейной ипотеки до 
2030 года.

•
В России с подтопленных терри-

торий и потенциально попадаю-
щих в эти зоны населённых пун-
ктов с начала весеннего половодья 
эвакуировали 38 302 человека. 

В РЕСПУБЛИКЕ
•

В День единых действий в память 
о жертвах геноцида советского 
народа, совершенного нацистами 
и их пособниками в годы Великой 
Отечественной войны, 19 апреля, 
во всех образовательных организа-
циях республики прошли памятные 
мероприятия, а на площадке респу-
бликанского института повышения 
квалификации работников образо-
вания состоялись подведение ито-
гов и награждение победителей и 
призеров конкурсных направлений 
президентского проекта «Без срока 
давности».

•
Сегодня в селе Хасаут-Греческом 

Министерство сельского хозяйства 
КЧР и администрация Зелен-
чукского района проводят конкурс 
стригалей. Принять в нем участие 
запланировали более 50 человек из 
всех районов Карачаево-Черкесии. 
Лучшие стригали республики бу-
дут награждены ценными призами.

•
Общеобразовательные учрежде-

ния Абазинского, Адыге-Хабль-
ского и Ногайского районов со-
брали посылки с гуманитарной по-
мощью для детей из Белгородской 
области, которые сейчас находятся 
в Карачаево-Черкесии. В пятницу, 
19 апреля, посылки переданы в 
пункты временного размещения 
г. Теберды и п. Домбай.

Не оставить  
наедине с бедой 

Глава Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов подписал Указ, согласно 
которому, в связи с трагическим 
событием, произошедшим на тер-
ритории Карачаевска, будет оказана 
единовременная материальная 
помощь семьям погибших при вы-
полнении служебных обязанностей 
сотрудников отдела Министерства 
внутренних дел Российской Феде-
рации «Карачаевский» в размере 
миллион рублей. Сотруднику, 
получившему ранение при выпол-
нении служебных обязанностей, 
будет выплачена единовременная 
помощь в размере 300 000 рублей.

Воспитание со смыслом
В Черкесске, на базе центра 

«Спутник», по инициативе ре-
сурсного центра проекта «Нави-
гаторы детства» и при поддержке 
Министерства образования и 
науки КЧР прошёл большой 
региональный просветительский 
родительский форум «Воспита-
ние со смыслом: приоритеты, 
направления и технологии дея-
тельности в профилактической 
работе с детьми и молодежью». 
Форум состоял из пленарной и 
практической частей. Практиче-
ская часть прошла на 8 площад-
ках, на которых работали около 
500 человек — родители, пригла-
шенные эксперты, модераторы, 
психологи, социальные педагоги 
и советники директоров по воспи-
танию. Итогом работы площадок 
стало формирование прорывных 
идей в профилактической работе 
с детьми и молодёжью республи-
ки, которые вошли в резолюцию 
форума.

Главная задача — благополучие наших граждан

ЭХО НЕДЕЛИ
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза писателей КЧР

— Обстановка внутри Украины 
становится всё более нервной и 
напряжённой. Шаги её руково-
дителей порой напоминают дей-
ствия нервнобольных — то вдруг 
принимаются решения увеличить 
призыв в армию до немыслимых 
размеров (в том числе и женщин!), 
то её армейские начальники в 
истерической форме требуют от 
западных партнёров поставлять 
всё более продвинутые образцы 
вооружений… Но то, что им мо-
жет поставить «дядя Сэм», вряд 
ли окажет серьёзное влияние на 
ход событий. Скорее эти образцы 
ждёт та же участь, что немецкие и 
американские танки, которые ста-
ли желанными целями российских 
артиллеристов, поскольку за их 
уничтожение полагается солидная 
премия. Кстати, из поставленных с 
Запада танков уже почти половина 
уничтожена, а остальные ждут 
своего часа на складах. Смешно, 
но российские воины недавно 
послали благодарственное письмо 
президенту Украины за отправ-
ление в бой образцов оружия, 
уничтожение которых приносит 
им дополнительные средства!

АБУТАЛИБ САНГЛИБАЕВ
доктор политических наук

— Международный валютный 
фонд в очередной раз повысил 
прогноз роста российской эко-

номки до 3,2 % ВВП в 2024-м, 
признав текущие показатели 
«довольно хорошими». Прогноз 
по России улучшили второй раз 
подряд. Экономисты связывают 
это с высоким уровнем частного 
потребления и большими госу-
дарственными расходами, значи-
тельный вклад вносят оборонка, а 
также предприятия, выпускающие 
импортозамещающую продукцию. 
А Запад искренне удивлен. Навер-
ное, он думал, что выживали мы за 
счет продажи матрёшек, игры на 
балалайке и дрессировки медведей?

ХАНАФИ ХОСУЕВ
заместитель председателя  
совета ветеранов Черкесска

— Президент РФ Владимир Пу-
тин заявил, что Россия намерена 
реализовать планы ускоренной 
модернизации БАМа и Трансси-
бирской магистрали. Это заме-
чательно. БАМ дал, во-первых, 
надежный альтернативный путь на 
Дальний Восток и к Тихому океа-
ну, а во-вторых, открыл доступ к 
десяткам крупных месторождений 
полезных ископаемых в зоне его 
влияния. Его сооружение дало 
возможность заселить и освоить 
новые территории — например, 
зону Северного Байкала или меж-
дуречье Буреи и Зеи. Его значе-
ние — и военно-стратегическое, и 
экономическое. БАМ — страховка 
Транссиба и, как выяснилось сей-
час, отличный второй путь для 

выхода на порты Тихого океана 
и торговли с Восточной Азией. 
А после начала СВО выяснилось, 
что теперь надо возить грузы в 
обе стороны — потому что в ходе 
санкционной войны произошел 
глобальный разворот логистики на 
Восток, и нужно везти не только 
уголь в порты Тихого океана, 
но и миллионы контейнеров из 
дальневосточных портов в глубь 
страны. Сегодня БАМ снова стал 
большой стройкой, как и 50 лет 
назад, ведь однопутная ниточка 
БАМа эпохи позднего СССР нас 
уже категорически не устраивает.

ДМИТРИЙ СУРОВЦЕВ
пенсионер

— Владимир Путин подписал 
закон о Национальном словарном 
фонде. Это создание единого циф-
рового ресурса, в котором интегри-
рованы данные словарей русского 
языка за последние три века! Ре-
сурс позволит получать информа-
цию о написании, произношении 
слов в исторической динамике, о 
грамматических характеристиках 
слов, о наличии синонимов, анто-
нимов, омонимов и паронимов, а 
также об использовании фразео-
логических сочетаний. Только я 
искренне надеюсь что «тренды, 
бренды, бэбиситтеры, тинейдже-
ры» и прочий заимствованный с 
Запада словесный мусор не войдет 
в этот фонд.
Подготовила ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Глава Карачаево-Черкесии Ра-
шид Темрезов провел рабочую 
встречу с председателем Обще-
ственной палаты КЧР Еленой Ля-
шовой. 

В ходе встречи стороны обсудили 
работу общественного института 
за последние три года, в том числе 
организацию общественного на-
блюдения на выборах Президента 
России — главном политическом 
событии страны. 

Руководитель республики по-
благодарил Елену Ляшову и в 

ее лице членов Общественной 
палаты Карачаево-Черкесии за 
высокий профессионализм и вни-
мательный подход в освещении 
важных вопросов экономического 
и социального развития, защиты 
прав и свобод человека, конститу-
ционного строя и демократических 
принципов развития гражданского 
общества.

«Очень важно, что, тесно взаи-
модействуя с органами власти и 
общественными объединениями 
и организациями, Общественная 
палата КЧР всегда внимательна к 
интересам наших граждан, Кара-
чаево-Черкесии и всей России», — 
сказал Рашид Темрезов, отметив 
также активную деятельность 

Общественной палаты в вопросах 
поддержки участников СВО и их 
семей.

В ходе встречи было отмечено, 
что в конце апреля будет опреде-
лен состав Общественной палаты 
нового созыва — уже пятого по 
счету. 

«Уверен, в него войдут, как 
всегда, неравнодушные, активные 
земляки, настроенные трудиться 
на благо родного региона и всей 
страны. Главная задача у нас 
одна  — благополучие наших граж-
дан. Мы обязательно продолжим 
совместную работу», — сказал 
Рашид Темрезов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

С Днём российского 
парламентаризма!
Уважаемые земляки!

Поздравляем вас с Днём россий-
ского парламентаризма.

Этот важный праздник напоми-
нает нам о значимой роли парла-
мента в жизни нашего общества 
и государства, о необходимости 
тесного взаимодействия между 
всеми институтами гражданского 
общества. 

Парламент — это место, где 
принимаются важнейшие решения 
для развития страны, обсуждаются 
законы и стратегии развития. Он 
является зеркалом общественного 
мнения и представляет интересы 
различных социальных групп.

Члены двух палат Российского 
Парламента, депутаты Народного 
Собрания Карачаево-Черкесии во 
взаимодействии с федеральными  
и региональными органами испол-

нительной власти всегда нацелены 
на работу в интересах государства 
и российских граждан. 

Желаем всем, кто занимается 
парламентской деятельностью, 
дальнейших успехов в работе, 
и чтобы их законотворческий 
труд способствовал дальнейше-
му улучшению качества жизни 
наших граждан, а также разви-
тию Карачаево-Черкесии и всего 
Отечества. 

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

В Пятигорске прошла Международная выставка меха, кожи и товаров лёгкой промышленности «Мягкое 
золото России». На общем стенде Карачаево-Черкесии, установленном здесь региональным центром «Мой 
бизнес» при поддержке Минэкономразвития КЧР, свою продукцию представили четыре производителя  
из нашей республики, которые специализируются на производстве вязаных детских и взрослых головных 
уборов, а также одежды второго слоя. На выставке они получили заказы на свою продукцию и обменялись 
контактами с потенциальными партнерами для заключения будущих контрактов.

Актуально

Фотофакт
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За сосны заплатит штраф

Прокуратура Карачаевского 
района утвердила обвинительное 
заключение по уголовному делу 
в отношении 46-летнего местного 
жителя. Он обвиняется по п. «б» 
ч. 2 ст. 260 Уголовного кодекса 
РФ (незаконная рубка лесных 
насаждений).

По версии следствия, 20 января 
2024 года обвиняемый при по-
мощи бензопилы на территории 
Учкуланского участкового лес-
ничества совершил незаконную 
рубку деревьев породы «сосна 
кавказская». Его противоправные 
действия были пресечены сотруд-
никами полиции.

После утверждения обвинитель-
ного заключения уголовное дело 
направлено в суд для рассмотрения 
по существу. В рамках уголов-
ного дела прокурором заявлен 
гражданский иск о возмещении 
причиненного ущерба на сумму 
свыше 123 тыс. рублей. 

Угрожал полицейским

Прокуратура Урупского района 
направила в суд уголовное дело 
в отношении местного жителя. 

Он обвиняется по ч. 1 ст. 318 
Уголовного кодекса РФ (приме-
нение насилия, не опасного для 
жизни и здоровья, в отношении 
представителя власти в связи с 
исполнением им своих должност-
ных обязанностей).

По данным следствия, в мар-
те 2024 года подозреваемый, 
управлявший автомашиной в 
состоянии опьянения, был оста-
новлен сотрудниками полиции. 
Не желая выполнять законные 
требования полицейских, он стал 
высказывать в их адрес угрозы и 
применил в отношении инспек-
тора дорожно-постовой службы 
физическое насилие. Однако его 
противоправные действия были 
пресечены. 

После утверждения обвинитель-
ного заключения уголовное дело 
направлено для рассмотрения в 
Урупский районный суд. 

В особо крупном размере

Представитель надзорного ве-
домства принял участие в рас-
смотрении судом ходатайства 
об избрании меры пресечения 
обвиняемому по уголовному делу 
по ч. 6 ст. 290 Уголовного кодекса 

РФ (получение взятки с вымога-
тельством, совершенное в особо 
крупном размере).

По данным следствия, обви-
няемый, занимая должность 
начальника отдела по борьбе с 
незаконным оборотом наркоти-
ков, в феврале 2021 года полу-
чил оперативную информацию 
о совершении тремя местными 
жителями серии преступлений, 
связанных с незаконным обо-
ротом сильнодействующих ве-
ществ. При встрече с одной из 
участниц преступной группы он 
обнаружил в приложении на ее 
телефоне электронный кошелек 
с криптовалютой в размере, эк-
вивалентном 1,8 млн руб. Угро-
жая привлечением к уголовной 
ответственности за совершенные 
преступления,  полицейский 
вынудил женщину перевести на 
его электронный счет деньги в 
указанной сумме.

С учетом позиции прокурора 
суд избрал обвиняемому меру 
пресечения в виде заключения 
под стражу.

Ход расследования уголовного 
дела остается на контроле проку-
ратуры республики.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Прошедший форум стал очеред-
ной вехой образовательных ме-
роприятий, организованных  
для знакомства врачей региона  
с последними достижениями  
в области онкологии. 

Научный комитет форума возгла-
вили Андрей Каприн, президент 
Ассоциации онкологов России, 
генеральный директор ФГБУ 
«НМИЦ радиологии» Минздра-
ва России, главный внештатный 
специалист-онколог Минздрава 
России, академик РАН; Констан-
тин Хурцев, главный врач Ставро-
польского краевого клинического 
онкологического диспансера, 
главный внештатный онколог Ми-
нистерства здравоохранения Став-
ропольского края; Зубер Махов, 
главный врач республиканского 
онкологического диспансера им. 
С. П. Бутова, главный внештатный 
онколог КЧР.

Приветствуя участников форума 
на церемонии открытия, главный 
внештатный специалист-онколог 
Минздрава России Андрей Ка-
прин отметил, что онкология в 
настоящее время — это авангард 
медицины, квинтэссенция самых 
новых научных и практических 
разработок. «Успехи технического 
прогресса и фундаментальных ис-
следований подарили пациентам 
возможность жить и лечиться без 
потери качества жизни. В то же 
время онкологические заболева-
ния до сих пор остаются одной 
из ведущих причин смертности 
и инвалидизации населения, 
поэтому оперативное внедрение 
эффективных методик является 
неотъемлемой частью повседнев-
ной онкологической практики», — 
сказал Андрей Дмитриевич.

Он подчеркнул, что на форуме 
представлены современные науч-
ные и клинические данные в от-
ношении помощи онкологическим 
пациентам: применение новейших 
технологий в диагностике и ле-
чении разнообразных опухолей, 
организационные вопросы, об-
суждение клинических примеров и 
дискуссионный обмен мнениями. 

Руслан Кочкаров, ректор Севе-
ро-Кавказской государственной 
академии, тоже приветствовал 
собравшихся медиков — в качестве 
хозяина академии, на базе кото-
рой проходил форум. «Проблема 
онкологических заболеваний, — 
сказал он, — сохраняет высокую 
актуальность как для медицины, 
так и для общества в целом. 

Несомненно, уже повседневной 
реальностью стали выдающиеся 
успехи в области диагностики и 
лечения различных форм рака. Но 
заметен и неуклонный рост числа 
пациентов с этим заболеванием. 
Это подчеркивает необходимость 
постоянного совершенствования 
системы онкологической помощи, 
в том числе с помощью широко-
го профессионального общения 
специалистов в области онколо-
гии. Мы подробно рассмотрим 
все направления диагностики и 
лечения злокачественных ново-
образований различной локали-
зации, включая современные воз-

можности лекарственной терапии 
и малоинвазивных хирургических 
технологий. Детально будут об-
суждаться организационные во-
просы, которые нередко требуют 
быстрых и эффективных ответов. 
Молодые ученые также смогут 
поделиться своими разработка-
ми в рамках отдельной секции и 
получить ценные комментарии от 
известных экспертов», — пообе-
щал Руслан Махарович.

В качестве спикеров и модерато-
ров секций на форуме выступили 
эксперты федеральных и регио-
нальных онкоцентров. Врачи де-
лились опытом оказания помощи 

при злокачественных новообразо-
ваниях различной локализации в 
сфере онкоурологии, торакоабдо-
минальной онкологии, колопрок-
тологии, рака молочной железы, 
онкогинекологии и т. д. Участники 
форума обсудили современные 
возможности ранней диагностики 
и лекарственной терапии, эндо-
васкулярного и малоинвазивного 
хирургического лечения злокаче-
ственных новообразований, а так-
же реабилитации и паллиативного 
сопровождения онкологических 
пациентов. Специалисты предста-
вили научные доклады, поделились 
опытом лечения редких клиниче-
ских случаев. Отдельное внимание 
было уделено организационным 
аспектам онкологической службы. 

Но что дают подобные ме-
роприятия местным врачам? С 
этим вопросом мы обратились к 
Зуберу Махову, главному врачу 
онкологического диспансера им. 
С. П. Бутова. 

«Такие встречи, безусловно, 
полезны, — ответил Зубер Джу-
маладинович, — ведь медицин-
ские работники должны учиться 
всю свою жизнь. Требования к 
современным врачам такие, что 
образование медика начинается 
в высшем учебном заведении и 
не заканчивается до конца его 
жизни, независимо от опыта, стажа 
работы, возраста и звания. Однако 
существующая система повышения 
квалификации врача, когда он 
прослушивает один раз в пять лет 
месячный курс, где ему расска-
зывают о новинках в медицине, 
уже не отвечает современным 
требованиям медицины. Чтобы 
быть действительно высококва-
лифицированным врачом, надо 
повышать уровень своих знаний 
каждодневно, изучая новейшие 
данные о способах и методах 
лечения, которые применяются 
во всем мире. И мероприятия, по-
добные этому форуму, бесценны, 
ибо дают возможность встретиться 
со светилами медицины, озна-
комиться с новинками и задать 
вопрос непосредственно носителю 
информации. Надо читать, анали-
зировать, наблюдать, перенимать 
опыт», — ответил главный внеш-
татный онколог КЧР.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Учиться всю жизнь
В Черкесске прошел Форум онкологов 
Северо-Кавказского федерального округа

Событие
Главный внештатный онколог 
Минздрава Ставропольского края 
Константин Хурцев вручает 
благодарственное письмо 
главврачу онкодиспансера  
им. С. П. Бутова Зуберу Махову 
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В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Завершился  
досрочный период ЕГЭ

С 22 марта по 22 апреля прохо-
дил досрочный период ЕГЭ 2024 
года. Кампания ЕГЭ этого года на-
чалась в Карачаево-Черкесии на 
высоком организационном уров-
не, экзамены прошли в штатном 
режиме, без сбоев. Технических 
проблем также не зафиксировано.
Участниками досрочного периода 
ЕГЭ стали 29 человек. В основном 
это были обучающиеся средних 
профессиональных учреждений.  
Для выпускников был открыт 
пункт проведения экзамена на 
базе школы – интерната им. Лато-
ковой Г. Д. Во время  проведения 
экзаменов было задействовано 
более 30 организаторов, монито-
ринг хода ЕГЭ вели  обществен-
ные наблюдатели.

Исследуют юные
В гимназии № 19 г. Черкесска 

прошла региональная конфе-
ренция научно-образовательных 

проектов школьников по итогам 
реализации программы допобра-
зования Национального исследо-
вательского центра «Курчатовский 
институт» — «Курчатовский 
класс». Учащиеся «Курчатовско-
го класса», который действует 
в гимназии с 1 сентября 2023 
года, представили свои проек-
тно-исследовательские работы по 
таким направлениям, как физика, 
химия, биология и робототехника. 
Эксперты признали лучшими 4 ра-
боты, которые будут направлены 
для участия в межрегиональной 
конференции научно-образова-
тельных проектов школьников 
по итогам реализации программ 
допобразования в НИЦ «Курча-
товский институт».

Урок цифры
На днях ведущий советник 

Минцифры КЧР Валентина Яку-
шева провела «цифровой урок» 
в СОШ № 5 г. Усть-Джегуты. 
Тема урока  — «Информацион-
ный шум. Культура работы с 
данными. Цифровой след». С 
этими «побочными» явлениями 
XXI века ежедневно сталкивается 
каждый подросток, поэтому урок 
вызвал у ребят большой интерес. 
На практической части они раз-
бирали конкретные ситуации и 
учились критически оценивать 
информацию. 

важная особенность форума состояла в его междисциплинарном 
подходе к обсуждаемым проблемам. Форум объединил онколо-
гов, радиологов, анестезиологов, хирургов, химиотерапевтов 
испециалистов из области здравоохранения и смежных отраслей.

К С Т А Т И ,
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В Карачаево-Черкесии с 19 по 24 
апреля прошли мероприятия, 
приуроченные ко Дню местного 
самоуправления. Состоялось та-
кое мероприятие и в республи-
канской столице. 

В Черкесске организовали цере-
монию чествования работников 
органов местного самоуправления, 
а также депутатов городской Думы, 
внесших значительный вклад в 
социально-экономическое 
развитие республикан-
ского центра. 

С профессиональным 
праздником собрав-
шихся поздравил мэр 
Черкесска Алексей 
Баскаев.

«Ваш труд, по-на-
стоящему значимый, 
направленный на 
решение множе-
ства повседневных 
задач, неподдель-
ное желание по-
мочь землякам, 
грамотность, от-
крытость заслу-
живают самой 
высокой оценки. 
Вы болеете ду-
шой за развитие 
муниципалитета, 
вникаете во все 
аспекты жизни 
города, зачастую 
работаете на опе-
режение и в не-
простых условиях. 
Все это требует от 
вас не только про-
фессионализма, 
ответственности, 
знаний и опыта, но 
и важных личных, 
моральных качеств — 
человечности, порядочности, 
отзывчивости.

Известно, что Черкесск еже-
годно демонстрирует рост в 
экономике, промышленности, 
социальной сфере, развитии 

Относятся к делу с душой 
Признание

 — Я сдаю один раз в че-
тыре месяца, и это никак 
на моём самочувствии не 
сказывается — наоборот, 
ощущаю себя бодрее!

Елена Рощупкина, председатель 
Карачаево-Черкесского регио-
нального отделения Общероссий-
ской общественной организации 
«Российский Красный Крест», 
пришла на праздник вместе с 15 
волонтёрами, которые вручают 
донорам подарки — блокноты с 
логотипом Красного Креста, чай, 
гигиенические салфетки и т. д. 

— Но такие акции проходят не 
разово, мы систематически встре-
чаемся с донорами, — объяснила 
Елена Владимировна. — У нас и 
ежемесячные акции проводятся, 
и встречи с донорами в честь 
каких-то праздников и дат. На-
пример, ежегодно 15 сентября мы 
встречаемся с донорами костного 
мозга. Это такие же самоотвер-
женные люди, которые дарят 
жизнь и здоровье очень больным 
людям!

О том, сколько доноров подели-
лись своей кровью 20 апреля, рас-
сказала заведующая отделением 
комплектования донорских кадров 
станции переливания Светлана 
Биджиева:

— В Национальный день сдать 
свою кровь на станцию перели-
вания пришли 78 человек. Но 
по ряду показателей 10 человек 
были отведены от этой процедуры. 
Итого кровь сдали 68 человек. 

В основном это носители самой 
распространённой первой, а также 
второй и третьей групп крови. 
Потребность в этих группах кро-
ви наиболее высока в лечебных 
учреждениях нашей республики. 

Светлана Магометовна также 
поведала, что республиканская 
станция переливания крови обе-
спечивает кровью все 
лечебные учреждения 
Карачаево-Черкесии.

— За пределы ре-
спублики донорская 
кровь не поступает, — 
объяснила она. — Де-
фицита донорской 
крови лечебные ор-
ганизации региона 
не испытывают: наш 
банк крови ежедневно пополняет-
ся. При острой необходимости мы 
вызываем доноров нужной группы 
крови и нужного резус-фактора и 
заготавливаем компоненты крови 
соответственно потребностям 
больниц. 

Не остаться в стороне

В преддверии Дня донора прошло 
знаковое мероприятие и на базе 
военно-учебного центра СКГА — 
здесь проводился сбор крови для 
участников СВО и онкобольных. 

Организацию забора крови взял 
на себя Северо-Кавказский на-
учно-клинический центр крови, 
специалисты которого приехали 
в Черкесск. 

«В преддверии Дня донора наше 
федеральное медико-биологи-
ческое агентство организовало 
акцию «Знаю. Умею. Помогаю». 
В этих трех словах заключается 
весь смысл донорства крови и её 
компонентов. «Знаю» — кровь 
нужна, «умею» — потому что 
здоров, «помогаю» — потому что 

это зов сердца. Я очень люблю 
работать со студентами. Надеюсь, 
что смогу сегодня уговорить ребят 
стать еще и донорами костного 
мозга, поскольку это тоже чрез-
вычайно важно», — рассказала 
заведующая Северо-Кавказским 
научно-клиническим центром 
крови Анаида Телунц. 

Она особо подчеркнула, что 
трансплантация костного мозга 
используется, прежде всего, при 
лечении онкологических заболева-
ний, а также при ряде наследствен-
ных дефектов крови. Костный мозг 
отвечает за процесс кроветворения 
и выработки иммунных клеток. 
Нередко его трансплантация — это 
последняя надежда на спасение 
жизни пациента. 

Как пояснила Анаида Телунц. 
чем моложе донор, тем выше 
концентрация стволовых клеток 
в трансплантате и лучше их «ка-
чество». «Если вы уже являетесь 
донором крови, то вы можете быть 
и донором костного мозга. Меди-
цинские противопоказания для 
обеих процедур совпадают. Каж-
дый человек уникален, а донорство 
костного мозга требует высокой 
генетической совместимости до-
нора и реципиента. Это намного 
сложнее, чем подобрать донора 
крови по группе крови и резусу. 
Родители генетически совпадают 
со своими детьми только на 50 %, 
они иногда становятся донорами, 
но сперва специалисты пытаются 
найти человека с большей совме-
стимостью. Поэтому чем больше 
регистр потенциальных доноров 
костного мозга, тем выше шансы 
найти совместимого донора», — 
отметила Телунц.

Студенты СКГА активно отклик-
нулись на призыв сдать кровь. 
После заполнения анкет, осмотра 
врача, проведения анализа крови 
из пальца и посещения буфета 
они приступили к сдаче крови. 
Как рассказал нам студент пер-
вого курса Хамид Машуков, он 
хорошо осознает, что многие 
люди нуждаются в переливании 
крови и в костном мозге. И потому 
считает необходимым участвовать 
в акции. Еще один студент-донор, 
Боташ Боташев, тоже считает, 
что нельзя оставаться в стороне, 

когда есть возможность помочь 
соотечественникам. «Чувствую 
себя после сдачи крови хорошо, 
осознаю важность этого поступ-
ка», — поделился студент. 

«Наши студенты всегда активно 
помогают землякам, которые на-
ходятся на передовой. Например, 
буквально вчера мы отправили 
наш «медицинский спецназ», так 
я их шутливо называю, в военный 
госпиталь Ростова-на-Дону. Они 
будут в очередной раз оказывать 
медицинскую помощь нашим ра-
неным военнослужащим. Говоря 
о сегодняшней акции, хочу от-
метить, что это настоящая акция 
тепла человеческих сердец, и я 
выражаю благодарность всем ее 
участникам», — сказал ректор 
СКГА Руслан Кочкаров. 

Всего в этот день кровь и плаз-
му для лечения раненых воен-
нослужащих и мирных граждан, 
пострадавших в зоне СВО, сдали 
порядка 60 человек: студенты и 
работники академии.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Мы приходим на помощь людям по зову сердца
»
с. 1

Коротко
Выбираем мастера года

С 23 апреля по 14 мая в Кара-
чаево-Черкесии проводятся кон-
курсные испытания регионального 
этапа Всероссийского конкурса 
«Мастер года». Для участия в них 
колледжи республики подали око-
ло двух сотен заявок. По итогам 
отборочного этапа к соревнова-
ниям допущены 13 конкурсантов. 
Победитель регионального этапа 
представит нашу республику на 
федеральном этапе конкурса.

Написали  
тотальный диктант

В прошлую субботу, 20 апреля, 
в стране писали «Тотальный дик-
тант». В этом году на базе КЧГУ 
для проведения этой ежегодной 
образовательной акции для попу-
ляризации и повышения интереса у 
населения к русскому языку было 
организовано большое количество 
площадок, в числе которых впервые 
и детская, где ребята от 7 до 10 лет 
писали диктант по адаптированно-
му тексту. Всего в акции приняли 
участие порядка 300 человек.

Отлично сыграли без слов
В Железноводске состоялся IV 

Межрегиональный фестиваль-кон-
курс «Бинокль», собравший более 
60 любительских театральных 
коллективов из разных регионов 
нашей страны. Работу талантливых 
конкурсантов оценивали мэтры 
театрального жанра из Санкт-Пе-
тербурга и Ставрополя. Народный 
театр «Инжич» из Абазинского 
района КЧР представил корот-
кую пантомиму, раскрывающую 
семейные ценности. Актеры без 
слов, используя лишь музыкаль-
ное сопровождение, своей игрой 
передали маленькую историю 
одной семьи. По итогам фестива-
ля-конкурса «Инжич» был отмечен 
дипломом лауреата II степени.

«Знаю» — кровь 
нужна, «умею» — 
потому что здоров, 
«помогаю» — потому 
что это зов сердца

в обычные дни доноры также 
сдают свою кровь: в среднем 
республиканская станция пе-
реливания крови принимает 
20–40 человек каждый день. 
Сюда приходят представители 
практически всех организа-
ций Карачаево-Черкесии. 

К С ТАТ И ,

мэр Черкесска, выразив благодар-
ность собравшимся за профессио-
нализм и ответственность.

Он также поблагодарил Главу 
республики Рашида Темрезова и 
Правительство региона за все-
стороннюю помощь и участие в 
жизни Черкесска.

Министр финансов КЧР Вадим 
Камышан вручил муниципальным 
служащим — сотрудникам мэрии 
грамоты и благодарственные пись-
ма Главы Карачаево-Черкесии 
Рашида Темрезова.

Депутат Народного Собрания 
(Парламента) КЧР Алексей Ган-
шин от лица спикера Александра 
Иванова вручил награды работ-
никам образования, служащим и 
депутатам городской Думы.

Мэр города Алексей Баскаев так-
же выполнил приятную миссию 

и вручил грамоты и благодар-
ственные письма мэрии ра-

ботникам, чей ежедневный 
труд заслуживает самой 
высокой оценки.

Отличившихся работ-
ников наградил и глава 
города Валерий Дедук.
Пресс-служба Главы 
и Правительства КЧР

Мэр Черкесска Алексей Баскаев вручил 
награду секретарю муниципальной 
комиссии по делам несовершеннолетних 
и защите их прав мэрии  
Черкесска Седе Юнусовой

городской среды, других отраслях. 
Все это было бы невозможно реа-
лизовать без сплоченной команды, 
готовой к эффективной, полезной 
работе на благо людей», — сказал 
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Несут гармонию  
в наш мир
Состоялось праздничное мероприятие, 
посвящённое Дню работника культуры 

В ходе мероприятия были подве-
дены итоги республиканского 
конкурса отчетных концертов 
творческих коллективов отделов 
культуры муниципальных горо-
дов и районов КЧР «Народов 
много — страна одна» и награж-
дены лучшие работники культу-
ры Карачаево-Черкесии.

На мероприятие собрались 
представители различных сфер 
культуры — от изобразитель-
ного искусства и литературы до 
музыки и театра, представители 
творческих коллективов отделов, 
управлений, комитетов культуры 
региона.

Собравшихся тепло приветство-
вал министр культуры КЧР Зураб 
Агирбов. Он отметил личный 
вклад каждого работника культу-
ры в эстетическое и гармоничное 
развитие общества, в частности 
молодого поколения. Вместе с тем 
он отметил, что проблем в отрас-
ли еще достаточно много, и эти 
задачи надо обсуждать и решать.

— Я хочу поблагодарить каж-
дого, кто приложил огромные 
усилия для достойного проведения 
этих конкурсов, — подчеркнул 

министр. — Каждый из вас внёс 
неоценимый вклад в культурную 
жизнь региона. Большинство из 
вас долгие годы своей жизни 
отдали выбранной творческой 
профессии, были неизменно пре-
даны делу, прославляли культуру 
Карачаево-Черкесии далеко за её 
пределами.

Далее министр наградил грамо-
тами Министерства культуры КЧР 
ряд коллективов и сотрудников, 
особо отличившихся в 
отрасли.

В свою очередь ди-
ректор республикан-
ского Центра народной 
культуры Артём Разин 
выступил с докладом, 
в котором не только 
поздравил собравшихся 
с успешным проведением отчёт-
ных концертов, но и объяснил 
дальнейшие перспективы работы 
и указал на отдельные имеющиеся 
недостатки. 

Далее Артём Разин назвал побе-
дителей номинаций.

Так, победителем в номинации 
«Патриотизм народов — единство 
России» в республиканском кон-
курсе отчетных концертов творче-
ских коллективов отделов культуры 
муниципальных городов и районов 
КЧР перед населением «Народов 
много — страна одна» стал отдел 

культуры администрации Зелен-
чукского муниципального района. 
Лучшим в номинации «Созвездие 
детского творчества» признан отдел 
культуры администрации Ногай-
ского муниципального района.

Затем директор РЦНК вручил 
почётные дипломы РЦНК особо 
отличившимся отделам культуры 
региона. 

Так, дипломом 3-й степени было 
отмечено управление образования 

и культуры администра-
ции Абазинского района. 
Дипломы 2-й степени до-
стались отделу культуры 
администрации Хабез-
ского района и комитету 
по культуре администра-
ции Усть-Джегутинского  
района. А диплома 1-й 

степени и переходящего почётного 
кубка удостоен отдел культуры и 
централизованной библиотечной 
системы администрации Карача-
евского  района.

— Мы очень готовились к этому 
конкурсу, волновались, мы ждали 
приз и не были уверены, что полу-
чим его, — призналась начальник 
отдела культуры и централизо-
ванной библиотечной системы 
Карачаевского района Зухра Гочия-
ева.  — Конечно, вся наша дружная 
команда очень счастлива!
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Науруз Темрезов
Детство

Я помню город Карачаевск
С шести своих неполных лет,
И годы прожитые тают,
А душу озаряет свет.

Мы жили со всего размаха,
Подобно юному орлу:
Я помню, как мы все без страха
Жевали черную смолу,

Как пили воду из-под крана,
В сугробы падали ничком,
Небрежно ссадины и раны
Зализывали языком.

И за машины мы цеплялись,
А санки сзади догоняли,
И каждый день — само собой —
Мы шли с ушибами домой!

Сосульки с крыши грызли  
с хрустом,
А летом не спускались с гор,
И без особого искусства
Порою дрались двор на двор.

Но и про спорт не забывали —
Борьба, забеги, волейбол,
Хотя из игр, что мы знали,
Гоняли чаще мы в футбол.

Друг к другу шли  
без приглашенья —
Мы были как одна семья,
Дарили книги  
в день рожденья —
Читали все мои друзья.

А хобби — марки собирали,
Потом на что-то их меняли:
Монетки, фантики, открытки —
Добра обменного в избытке…

В походы в горы мы ходили,
Костры до неба разводили
И в них картошку запекали,
Гитаре струны лихо рвали…

Мы были счастливы тогда,
В те сердцу милые года!
Да и сейчас, когда лишён покоя,
Меня врачует детство  
дорогое...

Мира Тлябичева 
Весна

Реки вышли из берегов
И бегут и шумят на воле.
Напитавшись водой снегов,
Тяжелеет вешнее поле.
 
Снова будет рожать оно;
Облака проплывают пухло,
И в глубокой пашне зерно
Новой жизнью уже набухло.

Даже в яблоне, что свое 
Отжила,
Вдруг проснулась сила,
И сейчас — взгляни на неё —
Ветки сонные распушила.

Ты, весна,
Скворцов и грачей
Растревожила не случайно.
И девичьих теплых ночей
Так тревожны и робки тайны…

…Ах, недаром же у стекла
Распустилась вешняя ветка —
Нынче мальчика родила
Молодая наша соседка.
Перевод Б. Сиротина

Юсуф Созаруков
Письмо

Лишь письма  
остается мне строчить...
Вторые сутки не стихает вьюга.
Пришли, землячка, ветку алычи,
Мне тут не достает родного юга.
Пришли её, не посчитай за труд.
Здесь алычи вовеки не бывало.
Любовь с цветущей родиной 
прольют
Апрель мне в душу.
Этого не мало!
Пусть все мои сомнения в ночи
Окажутся самотерзаньем жалким.
Пришли, землячка, ветку алычи.
Пусть вся Сибирь пропахнет
Икон-Халком!

Татьяна Браткова
Солнце на ладони

Кто богат безмерно —  
богатство уронит
В миг, когда закроют  
жизни земной дверцы.
А моё богатство —  
солнце на ладони,
А моё богатство —  
свет души и сердца.

Кто нещадно грабил  
и копил без меры,
Тот всего богатства  
в один миг лишится.
А моё богатство —  
дар любви и веры.
От него не может никто 
отрешиться.

На пиры богатые  
не пошла я, званая,
Там увеселяются  
наследники Хама.
А моё богатство —  
радость несказанная,
Благодать Причастия  
у алтаря храма.

Увжук Тхагапсов
Два берега

Бывает, что в потоке серых дней
Устанет вдруг душа.  
Ей все немило.
И сердце затоскует  
вслед за ней —
Одно ведь тело их соединило.

И отразится в зеркале мой сон,
И стану я задумчив и тревожен.
Своим воображеньем отнесен
В былое, — сон мой памятью 
продолжен.

Как близко то,  
что скрыто вдалеке,
Как очевидно проступает тайна!
Мне сердце помогает сжать в руке
Любую даль, и это не случайно.

Поскольку знаю:  
жизнь иная есть,
Где наши души некогда 
творились,
И, хоть сторон  
у памяти не счесть,
Два берега  
в ней четко отразились.
Перевод А. Местича

Как близко то,  
что скрыто вдалеке

В стихах авторов из Карачае-
во-Черкесии часто присутствует 
ностальгически-исповедальная 
линия, очень личностная реак-
ция поэта на вещи и события,  
к которым он хочет приобщить 
читателя через своё художе-
ственное слово. 

Такая форма общения не толь-
ко привлекает внимание людей 
своей необременительностью и 
узнаваемостью, но и открывает 
перед языком и национальной 
литературой новые горизонты. 
Пусть нет в этих стихах особого 
динамизма, но в доступных словах, 
образах и метафорах автор доно-
сит до читателя свои жизненные 
ценности, светлую грусть, ненавяз-
чивую жизненную философию. А 
ещё в этих строках много чувства, 
личного, откровенного, сконцен-
трированного и всегда такого 
искреннего...
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Литературная суббота

Дата

Фрагмент отчетного концерта отдела культуры администрации Зеленчукского района

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru

Читаем Анатолия Митяева
Карачаево-Черкесская респу-

бликанская детская библиотека  
им. С. П. Никулина приняла уча-
стие в девятой Межрегиональной 
акции «Читаем Анатолия Митя-
ева», организованной Рязанской 
областной детской библиотекой. В 
этом году она посвящена 100-ле-
тию со дня рождения писателя, 

сценариста, ответственного секре-
таря газеты «Пионерская правда» 
(1950–1960), главного редактора 
журнала «Мурзилка» (1960–1972), 
главного редактора студии «Со-
юзмультфильм». Участники ме-
роприятия узнали интересные 
факты о жизни и творчестве 
замечательного писателя, посмо-
трели электронную презентацию 
«А. В. Митяев». А выбранный для 
громкого чтения рассказ «Пинг-
вины» очень растрогал ребят. 
В завершение мероприятия был 
проведен обзор книг А. Митяева. 

Успех в Нальчике
В Нальчике прошел I Севе-

ро-Кавказский открытый кон-

курс концертмейстеров «SOTTO 
VOCE». В нем приняли участие 
представители Кабардино-Бал-
карии, Дагестана, Ингушетии, 
Кавказских Минеральных Вод, 
Карачаево-Черкесии. Высокую 
оценку на нем получили выступле-
ния учащихся Зеленчукской ДШИ. 
Так, дипломантами конкурса ста-
ли: Али Астежев и Анна Егорова, 
лауреатом III степени признана 
Мария Астежева, обладателями 
дипломов лауреата II степени 
стали Полина Тищенко и Марита 
Прокопович, Вероника Кольцо-
ва удостоена диплома лауреата  
I степени, а Гран-при конкурса 
завоевал Максим Кокомов. Зани-
маются ребята у В. Шаповаловой 
и В. Ермизиной.

Коротко
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То, насколько питание будет 
здоровым и полноценным, 
во многом зависит от способа 
приготовления пищи. В этом 
плане паровые блюда занимают 
лидирующее положение. Пото-
му что этот способ позволяет со-
хранить максимальное количе-
ство полезных веществ и мини-
мизировать вредные. 

Сохранить витамины

Что происходит при любой 
термической обработке пищи? 
В первую очередь, разрушаются 
витамины, особенно витамин С — 
он самый «нежный». По научным 
данным, потеря витамина С при 
нагревании продуктов может 
достигать 80 %. А ведь основной 
источник витамина С — важные 
для нас фрукты и овощи. Когда 
мы их варим или жарим, чаще 
всего теряем большое количество 
полезных веществ. Приготовление 
на пару — максимально щадящий 
способ, позволяющий сохранить 
витамины, в том числе С (уходит 
лишь 10–15 %). 

Тут только один совет: когда 
готовите пищу на пару, важно ее 
не передержать. Иначе разрушение 
витаминов все же произойдет. 
Нужно готовить ровно столько, 
чтобы продукт стал мягким. Ино-
гда готовят даже al dente — хорошо 
немного недоварить (если нет 
пищеварительных проблем), так 
сохранится больше витаминов. 

Овощи и термообработка 

Вообще принято считать, что 
наибольшую пользу приносят 
сырые фрукты и овощи. Но это 
не всегда так.

Иногда термическая обработка 
идет овощам на пользу. Классиче-
ский пример — томат, при нагреве 
увеличивается доступность биоло-
гически активного вещества ли-
копина (мощный антиоксидант). 
Или возьмем такие корнеплоды, 
как свекла или морковь. В сыром 
виде они тяжело перевариваются и 
дают серьезную нагрузку на ЖКТ. 
А после термической обработки, и 
лучше всего в пароварке, усвоить 
их будет легко, и все полезные 
вещества мы получим. Не любят 
температуру и быстро разрушают-

ся водорастворимые витамины (С, 
группы В), а жирорастворимые (А, 
D, E) хорошо переносят нагрев и 
сохраняются.

Дополнительные плюсы

Чем еще полезно приготовление 
блюд на пару? Когда мы готовим 
на сковороде, то добавляем масло, 
а значит, и калории. 

Кроме того, при жарке обра-
зуются вредные трансжиры, ко-
торые обладают канцерогенным 
действием, провоцируют развитие 
сердечно-сосудистых заболева-
ний. При паровом способе всего 
перечисленного нет.

Оптимальный способ

Порой люди задаются вопросом, 
есть ли какие-то противопоказа-
ния для применения пароварки. 
Ответ прост — практически нет. 
Пища, приготовленная на пару, 
максимально гипоаллергенна, не 
раздражает желудочно-кишечный 
тракт, ее можно рекомендовать 
даже людям, которые находятся 
в стадии обострения заболева-

ний системы пищеварения (язвы, 
гастриты, колиты и т. д.). Полу-
чается, что это самый оптималь-
ный со всех точек зрения способ 
приготовления пищи.

Что можно готовить 
на пару?

На пару можно готовить прак-
тически все продукты. Это могут 
быть любые овощи. Например, 
картофель. Когда мы его отва-
риваем, в воду уходит огромное 
количество ценного минераль-
ного вещества — калия, того же 
витамина С и других. А если мы 
готовим на пару, все эти полез-
ные вещества остаются внутри 
овоща. На пару можно готовить 
и мясо. Конечно, большой кусок 
приготовить будет сложно, да и 
не вкусно. А кусочки мяса по-
меньше — вполне возможно. И 
рыбу, и пельмени — манты всегда 
готовят на пару. Фрукты тоже 
можно — например, приготов-
ленное на пару яблоко хорошая 
альтернатива запеченному. Полет 
фантазии не ограничен!

Едим и худеем?

Считается, что в среднем при 
соблюдении паровой диеты в 
течение трех недель масса тела 
уменьшается на 3–5 кг. Почему это 
происходит? Потому что при таком 
режиме мы ограничим потребле-
ние жиров. Паровые продукты 
менее калорийны. И при этом 
они получаются немного более 
пресными, поэтому не возникает 
желание съесть много. Важно 
помнить, что соль — это мощный 
усилитель вкуса. Чем больше соли 
мы употребляем, тем нам вкуснее и 
тем выше риск переесть. А избыток 
соли всегда приводит к задержке 
жидкости в организме, и, значит, 
повышается давление, появляются 
отеки и увеличивается вес... 

Рекомендуется всем 
без исключения

Если вы спросите, не вредно 
ли все время есть только блюда, 
приготовленные на пару, отвечу: 
абсолютно нет! Наоборот — можно 
сказать, что это наиболее полез-
ный способ приготовления пищи, 
который можно рекомендовать 
всем без исключения. Особенно 
пожилым людям, у которых пище-
варительная и ферментная системы 
работают уже не так активно. Па-
ровую пищу легко жевать, просто 
переварить, но при этом она имеет 
высокую пищевую ценность. 

К правильному питанию нужно приучать с детства

Куклы от объединения «Братина»

В чем польза 
парового питания

Будьте здоровы!

НАТАЛЬЯ ДЕНИСОВА 
врач-диетолог  
ФГБУН «ФИЦ питания 
и биотехнологии», кандидат 
медицинских наук

У наших соседей

Спорткурьер
Громкий успех 
наших борцов на поясах 

С 19 по 20 апреля в Томске прошло 
первенство России по борьбе на 
поясах среди юниоров и юниорок 
18–20 лет. В течение двух дней 
во Дворце зрелищ и спорта боро-
лись сильнейшие юниоры страны. 
На медали претендовали около 
300 представителей 22 регионов 
России. Блестяще выступили на 
этих соревнованиях борцы Кара-
чаево-Черкесии, завоевав восемь 
медалей, семь из которых высшей 
пробы. Победителями в 7 весовых 
категориях из 8, в которых сорев-
новались юниоры, стали: Шамиль 
Батдыев,  Руслан Наурдинов, Назим 
Бостанов, Ахмат Калаханов,  Мурат 
Байрамуков,  Азамат Боташев и  
Ислам Казиев. Бронзовую медаль 
завоевал Эльдар  Аппаев. Отметим, 
спортсмены, занявшие 1 и 2 места, 
будут защищать честь нашей страны 
на первенстве мира, которое прой-
дет осенью в Казани.

Успех спортсменов разделяют их 
тренеры: Дахир Лайпанов, Резуан 
Айдинов, Идрис Эбзеев, Биаслан 
Лайпанов, Руслан Хватыш.

Схватки на ковре
В Нальчике прошло первенство 

СКФО по самбо среди юношей 
и девушек 2010–2012 гг.р. Один 
из главных стартов сезона в этой 
возрастной группе собрал более 
250 ребят из всех регионов округа.  
Юные самбисты Карачаево-Черке-
сии завоевали 6 медалей разного 
достоинства. Так, обладателями 
золота стали Амиран Джутов и 
Роберт Приц, бронза — у Марата 
Кармова, Алана Каитова, Тальми-
ра Байрамукова и Амаля Макаова. 
Тренируют спортсменов Ричард 
Тотоев, Азамат Охтов, Марат 
Абитов, Мусса Кишмахов, Рустам 
Охтов и Руслан Койчуев.  

Шиповка юных 
Завершилось первенство Кара-

чаево-Черкесской Республики по 
программе «Шиповка юных» среди 
юношей и девушек 2009–2010 гг.р. 
Среди девушек в легкоатлетическом 
четырехборье лидировала сборная 
команда Черкесска, на втором ме-
сте  — команда республиканской 
спортивной школы олимпийского 
резерва по легкой атлетике, на 
третьем — сборная команда Кара-
чаевска. Среди юношей одержала 
победу сборная города Черкесска, 
второй результат — у сборной ко-
манды из станицы Зеленчукской, 
третье место — у команды из 
Усть-Джегуты.

 

Кто из росгвардейцев 
самый меткий

Чемпионат Северо-Кавказского 
округа войск национальной гвардии 
РФ по стрельбе из боевого ручного 
стрелкового оружия прошел на 
полигоне «Комгарон» в Северной 
Осетии. В течение трех дней более 
130 сотрудников и военнослужащих 
в составе 14 команд из территори-
альных управлений и соединений 
Росгвардии со всего Северного 
Кавказа соревновались в меткости 
по стрельбе из пистолета Макарова, 
АК-74 и снайперской винтовки. По 
результатам соревнований в обще-
командном зачете золото завоевала 
команда Управления Росгвардии 
по Республике Дагестан. На вто-
ром месте  — команда Управления 
Росгвардии по Кабардино-Балка-
рии. Бронза досталась спортсменам 
Управления Росгвардии по КЧР. 
Подготовили  ТАТЬЯНА ИВАНОВА 
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Мастера Ставропольского крае-
вого Дома народного творче-
ства приняли участие в ежегод-
ной выставке-ярмарке народ-
ных промыслов и сувениров 
«Сокровища Кавказа» в Пяти-
горске.

Выставка-ярмарка с произведе-
ниями декоративно-прикладного 
искусства умельцев юга России 
организована в рамках работы 
международной выставки «Мягкое 
золото России-2024».

Богатство народных традиций 
Ставрополья представили 23 ма-
стера творческого объединения 

«Братина». Экспозиция умельцев 
включала более 1000 предметов 
прикладного искусства, выпол-
ненных в техниках: вязание, 
плетение, вышивка, лоскутное 
шитье, войлоковаляние, роспись 
по дереву, живопись, керамика, 
художественная ковка и др. 

Самая многочисленная часть 
экспозиции — авторские игруш-
ки и куклы. Почетное место в 
кукольном собрании заняли ку-
клы-берегини и куклы-казачки. На 
их примере посетители выставки 
могли наглядно ознакомиться с 
традициями славян и особенно-
стями национального костюма 
казаков. Мастера также органи-
зовали локации с эксклюзивными 
украшениями из меха и кожи, 
одеждой, сумками...

«В Год семьи объединяющей 
идеей для нашей экспозиции стали 
семейные традиции. Каждый ма-
стер тщательно подошел к отбору 
своих творений, многие из работ 

посетители выставки увидели 
первыми. Насколько тщательно 
мы готовились, можно судить и по 
тому, что наша экспозиция вызвала 
большой интерес среди частных 
коллекционеров и компаний креа-
тивной индустрии», — поделилась 
руководитель «Братины» Валенти-
на Мозжелина.

Гости выставки могли не только 
приобрести творения умельцев 
Ставрополья, но и создать соб-
ственные. Участники мастер-клас-
сов плели коврики и браслеты, 
пробовали себя в искусстве росписи 
по дереву и работали с акварелью. 
За три дня выставки экспозицию 
ставропольских мастеров посетили 
более 5 тысяч человек.
По информации Министерства 
культуры Ставропольского края

Что привезла «Братина» на выставку «Сокровища Кавказа»

паровые блюда — хорошая профилактика ожирения, диабета 
2 типа, сердечно-сосудистых заболеваний. Дело в том, что приго-
товление на пару происходит при достаточно низкой температуре, 
в итоге мы получаем продукт с сохранной биологической структу-
рой, соответственно, его усвояемость в организме будет выше.

К С Т А Т И ,
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Подписной индекс П6809

В Черкесске, в Картинной галерее, проходит выставка творческих работ молодой художницы, дизайнера 
и педагога, члена Союза художников России Лейлы Шуковой. Здесь представлены 47 работ Лейлы 
Нурабиевны в различных техниках и жанрах. Среди них можно увидеть как удивительные пейзажи, 
в которых автор раскрывает всю красоту и величие природы с помощью сухой пастели, так и другие работы, 
отличающиеся оригинальным подходом к изобразительному искусству. Выставка продлится до 2 мая.

Фотофакт

Извещение о возможном предоставлении в аренду 
земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ

1. Администрация Малокарачаевского муниципального района инфор-
мирует о возможности предоставления земельных участков из категории 
земель населенных пунктов, с разрешенным видом использования — для 
ведения личного подсобного хозяйства (приусадебный земельный участок), 
в аренду сроком на 20 лет:

1.1. с кадастровым номером 09:08:0020103:1997, расположенный по адре-
су: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респ., Малокарачаевский 
р-н, с. Красный Курган, мкр. Нарсана, площадью 1001 кв. м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0020103:1998, расположенный по адре-
су: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респ., Малокарачаевский 
р-н, с. Красный Курган, мкр. Нарсана, площадью 1002 кв. м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтересованные 
в предоставлении земельных участков, указанных в пункте 1, в течение три-
дцати дней соответственно со дня опубликования извещения вправе пода-
вать заявления о намерении участвовать в аукционе на право заключения 
договора аренды земельного участка. 

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в виде бу-
мажного документа по установленной форме, непосредственно при личном 
обращении при предъявлении паспорта или через представителя по дове-
ренности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, каб. 42. 

4. Дата начала приема заявлений: 02.05.2024 г. 10-00.
5. Дата окончания приема заявлений: 03.06.2024 г. 16-00.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в извещении, с ко-

торым можно ознакомиться на официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru или на 
официальном сайте администрации www.mkarachay.ru.

ПАО «Россети Северный Кавказ» 
с 1 августа 2021 года является 
гарантирующим поставщиком 
электроэнергии в Карачаево-Чер-
кесской Республике.

Согласно действующему законо-
дательству, потребители электро- 
энергии вправе выбирать постав-
щика энергоресурса и могут за-
ключить договор энергоснабжения 
с независимой энергосбытовой 
организацией или с гарантирующим 
поставщиком.

ПАО «Россети Северный Кавказ» 
выполняет функции гарантпостав-
щика электроэнергии в регионе, 
строго соблюдая права и законные 
интересы потребителей.  Крупней-
шая энергокомпания СКФО может 
принять на обслуживание и за-
ключить договор энергоснабжения 
с любым лицом, чьи энергоприни-

мающие устройства расположены в 
зоне его деятельности, обеспечивая 
при этом надежное и бесперебойное 
электроснабжение. 

Потребители города Черкесска, 
желающие перейти на обслуживание 
к гарантирующему поставщику, мо-
гут обратиться c заявкой в филиал 

ПАО «Россети Северный Кавказ» — 
«Карачаево-Черкесскэнерго» любым 
удобным способом: 

— по адресу: 369010, г. Черкесск, 
ул. О. Касаева, 3, 

— по телефону: 8 (8782) 294-369, 
— на адрес электронной почты: 

info@kch.rossetisk.ru. 

«Россети Северный Кавказ» готовы 
принять на обслуживание потребителей 
электроэнергии города Черкесска
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Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна 

(г. Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной 
почты: zbarskaya_tanya@mail.ru, тел.: (8782)26-23-47) в 
отношении земельного участка с кадастровым номером 
09:08:0170102:185, расположенного: КЧР, Малокарача-
евский район, с. Терезе, ул. Гагарина, 183, выполняет ка-
дастровые работы по уточнению местоположения границ 
земельного участка. Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Борлакова Асият Юсуфовна (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Терезе, ул. Гагарина, 183). Собрание заинтере-
сованных лиц по поводу согласования местоположения 
границ земельного участка состоится по истечении три-
дцати дней со дня опубликования объявления в 10 часов 
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. С проектом 

межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения 
по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположение границ земельного участ-
ка на местности принимаются в течение тридцати дней 
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
ул. Революционная, 5. Смежные земельные участки, с 
правообладателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границы: КЧР, Малокарачаевский район, с. 
Терезе, ул. Гагарина, 181, кадастровый номер земельного 
участка 09:08:0170101:554. При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность,а также документы о 
правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем (РФ, КЧР, 
Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e-mail: 
bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в 
праве общей собственности, с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:4529, 
расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Те-
мир-Тюз», поле № 1 (пашня) площадью 1,34 га; поле № 38 (сенокос) площа-
дью 1,88 га; поле № 140 (пастбище) площадью 2,58 га.

Заказчиком кадастровых работ является Атабиев Роберт Абулкеримович 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, с. Важное, ул. Колхозная, д. 37, тел.: 
8(928)655-53-97).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и местоположения границ 
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем (РФ, КЧР, 
Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e-mail: 
bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67)выполняются работы по подго-
товке проектов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в 
праве общей собственности, с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:5036, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутин-
ский район, РГУП «Горный», поле № 59, поле № 60 (пашня), площадью 2,1 га;

09:07:0000000:21091, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутин-
ский район, РГУП «Горный», поле № 28 (сенокос), площадью 0,8 га.

Заказчиком кадастровых работ является Батчаева Лидия Аскербиевна (РФ, 
КЧР, г. Черкесск, ул. Фабричная, д. 120, кв. 17, тел.: 8(928)026-95-94).

09:07:0021101:652, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутин-
ский район, РГУП «Горный», поле № 67, уч-к № 1–5 (пашня), площадью по 
21000 кв. м;

09:07:0000000:4761; 4672, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Дже-
гутинский район, РГУП «Горный», поле № 28 (сенокос), площадью по 0,8 га. 

Заказчиком кадастровых работ является Боташов Роберт Хаджи-Даутович 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Первомайская, 
д. 111, кв. 27, тел.: 8(928)379-87-77).

А также выполняются работы по исправлению реестровой ошибки в 
местоположении границ земельного участка с кадастровым номером 
09:07:0021301:592, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, СПК Джегутинский, поле № 25 (пастбище), площадью 29100 кв. м.

Заказчиком кадастровых работ является Апаев Темур Аскерович (РФ, КЧР, 
Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, мкр. Московский, д. 6, кв. 44, 
тел.: 8(928)394-70-00).

09:07:0000000:3996; 3380; 3573, расположенных по адресу: РФ, КЧР, 
Усть-Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле № 36 (пастбище), площа-
дью 1,43 га.

Заказчиком кадастровых работ является Кульчаев Казим Джамалович (РФ, 
КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Эльтаркач, ул. Пионерская, д. 23, тел.: 
8(928)924-62-09).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и местоположения границ 
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77.
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Как правильно нужно 
«кормить» рассаду

Не всегда проблемы рассады 
вызваны вредителями или бо-
лезнями, виной бывает и дефи-
цит питательных веществ. О сим-
птомах нехватки макроэлемен-
тов у сеянцев рассказывают 
специалисты филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по КЧР.

Дефицит питательных веществ 
случается из-за нехватки критич-
ного количества основных элемен-
тов питания, необходимых для 
роста. Кроме углерода, водорода 
и кислорода, поступающих из воз-
духа, растения получают питание в 
основном из почвы. Больше всего 
они нуждаются в азоте, фосфоре, 
калии и других макроэлементах, 
нехватка которых способна замед-
лить развитие сеянцев или совсем 
остановить его. Вовремя принять 
нужные меры и спасти ситуацию 
поможет тщательный визуальный 
осмотр листьев.

Азот (N) необходим рассаде для 
ускорения роста. Его потребление 
увеличивает размер и качество ли-
ствы. Дефицит азота способствует 
общему хлорозу всего растения до 
светло-зеленого цвета с последу-
ющим пожелтением старых (ниж-
них) листьев. Стебли становятся 
тонкими, более короткими. Вто-
ричные побеги плохо развиваются.

Фосфор (P) нужен растениям 
для стимуляции фотосинтеза, 
образования белка, прорастания 
семян, бутонизации и цвете-
ния, а в дальнейшем ускоряет 
созревание. Его нехватку мож-
но определить по фиолетовой 
или бронзовой окраске старых 
листьев с нижней стороны как 
следствие накопления пигмента 

антоцианина. Сеянцы в этом слу-
чае развиваются очень медленно 
и отстают в росте.

Калий (K) необходим растениям 
для синтеза белка, деления клеток 
и развития крепких корней. Он 
хорошо повышает устойчивость 
растения к болезням. На его не-
достаточное количество укажет 
пожелтение края листа, которое 
обычно проявляется на молодых 
листьях, как только они достигают 
своего максимального размера. 
При росте дефицита от краев до 
средней жилки происходит некроз. 
При этом хлороз при дефиците ка-
лия необратим, даже если растения 
в дальнейшем получают калийные 
подкормки.

Магний (Mg) — это структур-
ный компонент молекулы хлоро-
филла, необходимый рассаде для 
усиления функции растительных 
ферментов и для регуляции усво-
ения питательных веществ. При 
его нехватке более старые листья 
становятся хлоротичными, то есть 
желтеют в промежутках между 
жилками (межжилковый хлороз). 
При сильном дефиците скорость 
роста рассады снижается, размер 
листьев уменьшается, а нижние 
листья опадают.

Кальций (Ca) играет важную 
роль в полноценном развитии 
растений и необходим для форми-
рования растительных клеток, так 
как помогает удерживать вместе 

клеточные стенки и мембраны. 
Используется он и при создании 
новых клеток. Именно поэтому 
дефицит кальция обычно влияет 
на точки роста. Если его мало в 
почве, то в первую очередь стра-
дают молодые листья и другие 
новые точки роста. В итоге мо-
лодые побеги выглядят чахлыми 
или искривленными. Наблюдается 
ожог кончика листа.

Сера (S), как и другие макро-
элементы, тоже играет большую 
роль в росте и развитии сеянцев. 
В первую очередь она является 
компонентом хлорофилла и спо-
собствует синтезу белка. Кроме 
того, необходимое ее количество 
позволяет растениям эффектив-

но использовать 
азот. Благодаря 
такой крепкой свя-
зи рекомендуется 
одновременно вос-
полнять дефици-
ты азота и серы. 
Недостаток серы 
проявляется на 
верхушках расте-
ния — молодые 

листья приобретают бледно-зеле-
ную окраску, которая со временем 
превращается в темно-желтую. 
Также наблюдается задержка ро-
ста листвы, а у некоторых растений 
черешок становится фиолетовым.

Фосфор имеет тенденцию вытес-
нять серу, поэтому использование 
удобрений, богатых фосфором, 
способен привести к дефициту 
серы.

Зная все эти признаки и внима-
тельно наблюдая за состоянием 
своей рассады, вы всегда сможете 
вовремя принять необходимые 
меры и спасти будущий урожай. 
А про дефицит микроэлементов 
мы поговорим в следующий раз.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Жительница Черкесска — пенси-
онерка Наталия Брянцева предла-
гает свой рецепт полезного блюда 
в пост, но при этом обращает 
внимание на то, что такое блю-
до всегда актуально и полезно  
на любом столе и в любое время из-
за высокого содержания полезного 
растительного белка.

Ингредиенты: 200 г сухой бе-
лой фасоли, 150 г моркови,  
30 г петрушки, 50 г зеленого 
лука, 25 г растительного масла, 
1/2 красного перца чили, соль, 
молотый черный перец по вку-
су, горстка очищенных кедро-
вых орешков.

Готовим бобовые

Фасоль перебираем, зама-
чиваем в холодной воде 
на 10–12 часов. Затем 
воду сливаем, набухшую 

фасоль промываем проточной 
водой. Снова заливаем фасоль 
холодной водой, нагреваем до ки-
пения и варим на небольшом огне 
2 часа. За 10 минут до готовности 
солим по вкусу. Варить бобовые 
удобно в чугунной кастрюле с 
плотно прилегающей крышкой 
или в кастрюле с толстым дном. 
Готовую фасоль нужно остудить. 
А вода, где она варилась, еще 
пригодится.

Если у вас мало времени, вместо 
сухой фасоли можно взять кон-
сервированную, получится тоже 
вкусно.

Отправляем в сотейник 
овощи

Морковь моем щеткой, 
скоблим и натираем на 
крупной терке. В сотейник 
наливаем рафинирован-

ное растительное масло без запаха, 
бросаем тёртую морковь. Добавля-
ем мелко нарезанную петрушку. 
Кроме петрушки можно добавить 
сельдерей, кинзу или укроп, так 
блюдо будет еще ароматнее. Со-
лим по вкусу. Половинку красного 
острого перца нарезаем кольцами и 
тоже отправляем в сотейник.

Собираем блюдо

На среднем огне обжа-
риваем овощи около 10 
минут, пока морковь не 
станет мягкой. Далее до-

бавляем вареную фасоль и влива-
ем немного фасолевого бульона, 
который поможет объединить все 
вкусы. Перемешиваем, тушим еще 
5 минут, чтобы фасоль пропиталась 
маслом и овощными соками. В 
конце добавляем нарезанные мелко 
перья зеленого лука, прогреваем все 
вместе 2–3 минуты на среднем огне.

Подаем на стол

Выкладываем наше рагу 
на блюдо или в салатник. 
Подавать его можно те-
плым или холодным как 

самостоятельное блюдо или как 
гарнир. А еще таким рагу можно 
начинить питу или завернуть в 
лаваш вместе с маринованным 
красным луком.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Постное рагу  
с фасольюФотофакт

В Карачаево-Черкесии проходят муниципальные слеты Орлят России. Так, первый муниципальный слет 
Орлят состоялся на днях в Усть-Джегуте. В нем приняли участие 16 команд образовательных учреждений 
района. Представление визитной карточки, состязания по армрестлингу среди капитанов команд  
(на снимке), конкурс «Эмоции», ответы на вопросы в рамках трека «Орленок-Эрудит»… — ни одна  
из команд не осталась без грамоты в той или иной номинации. Все участники получили море 
положительных эмоций. А завершился слет, конечно же, «орлятским кругом».

Рецепты

1

2

3

4

Сад-огород

Следите за состоянием 
рассады и для спасения 
будущего урожая 
вовремя принимайте 
необходимые меры 

В канун Дня Победы мы расска-
зываем об улицах, которые бы-
ли названы в честь наших земля-
ков-героев. 

Эта тихая и тенистая улочка 
рядом со старым городским клад-
бищем долгие годы называлась 
Кладбищенской. Она соединяла 
между собой нынешние улицы 
Парковую и Кочубея. В 1957 году 
улица получила своё современное 
имя в честь нашего земляка Дми-
трия Александровича Старикова 
(1921–1945).

В девятилетнем возрасте Д. Ста-
риков осиротел и был определен в 
интернат в п. Кавказском. Путевку 
в авиацию Дмитрий Стариков 
получил в Черкесском аэроклубе. 
По путёвке Черкесского райкома 
комсомола Стариков был направ-
лен в Ейское военно-морское 
авиационное училище лётчиков 

и через два года стал морским 
лётчиком-истребителем.

Выпуск молодых пилотов со-
стоялся 15 июня 1941 года, и уже  
19 июня Дмитрий был в своей ча-
сти. А через 3 дня началась война…

Стариков сражался с фашистами 
в рядах 32-го, впоследствии 11-
го гвардейского истребительного 
авиаполка ВВС Черноморского 
флота. Выполнял задания по связи 
и перевозке раненых на легких 
самолетах У-2 и УТ-1 и других. 
Ночами вылетал на бомбёжки на 
штурмовиках. В период обороны 
Крыма и Севастополя сержант 
Стариков совершил 113 боевых 
вылетов, провёл 8 воздушных 
боёв, 25 раз штурмовал вражеские 
войска. За проявленные отвагу и 
мужество был награждён орденом 
Красного Знамени с присвоением 
звания младшего лейтенанта.

Звание Героя Советского Союза 
Стариков получил за мужество 
и отвагу, проявленные в боях с 
врагами. У Старикова было 450 
боевых вылетов, 40 воздушных 
боёв. Число сбитых вражеских 
самолётов — самое большое на 
всём Черноморском флоте. 

За всё войну он не был ни разу 
сбит или ранен, а погиб уже в мир-
ном октябре 1945 года в автоката-
строфе в Крыму, где и похоронен.

Улица Старикова
Мой город

ИГОРЬ МИХАЙЛОВ
депутат Думы  
Черкесска

Улица Старикова ведет к улице Парковой
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